

Zeitschrift: Das Rote Kreuz : officielles Organ des Schweizerischen Centralvereins vom Roten Kreuz, des Schweiz. Militärsanitätsvereins und des Samariterbundes

Herausgeber: Schweizerischer Centralverein vom Roten Kreuz

Band: 23 (1915)

Heft: 8

Vereinsnachrichten: An Rot-Kreuz- und Samaritervereine

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Die Verwundetenversorgung auf See.

Man spricht laut „Medizin für Alle“ nicht mit Unrecht von einer besonderen Seekriegs chirurgie, denn die Verwundungen an Bord weichen in ihrer Art von anderen Massen verwundungen erheblich ab, und die Bauart der Kriegsschiffe verlangt auch eine besondere Art des Transports und der Versorgung der Verletzten. Nach den Erfahrungen der letzten Seekriege rechnet man bei einem Kampfe moderner Flotten mit 5 Prozent unmittelbarem Verlust an Toten; dazu kommen 15 Prozent Verwundungen, deren Schwere sich nur ungefähr schätzen lässt. Die Mannschaft der Kriegsschiffe ist nun nicht nur im Verwundetentransport vollständig ausgebildet, sondern darf und soll sich auch gegenseitig die „erste Hilfe“ bei leichteren Verletzungen leisten, wozu auf den einzelnen Gefechtsstationen Taschen mit sterilen Einzelverbänden niedergelegt sind. Diese Taschen enthalten aber auch schon Schienen und Watte zur Stillstellung eines Gliedes bei Knochenbrüchen und vor allem Gummibinden, die bei schweren Blutungen an Ort und Stelle schnell umgelegt und oft lebensrettend wirken können. An eigentlichem Helfersonal für die Verwundetenversorgung sind Krankenträger, Lazarett gehilfen und Aerzte vorhanden. Auf kleineren Schiffen mit nur einem Arzt befindet sich auch nur ein Verbandplatz, doch hält man einen zweiten in Reserve für den Fall, daß

der erste zerstört wird. Große Schiffe haben drei Aerzte, die sich in den Dienst derart teilen, daß einer auf dem sogenannten Helferverbandplatz die herangebrachten Verwundeten sieht, während die zwei anderen auf dem Hauptverbandplatz tätig sind. Diesen werden alle Schwerverletzten zugewiesen; doch beschränkt man sich im Interesse der Verwundeten auch hier auf lebensrettende Eingriffe, wie Stillung schwerer Blutungen, Notamputation, Luftröhrenschnitte, vielleicht Bauch- und Brustschnitte und dergleichen. Im übrigen ist man, ähnlich wie bei der Armee, auf möglichst schnelle Beförderung in geordnete Lazarettverhältnisse bedacht, wobei die Landlazarettte allerdings im Seekrieg oft durch ein Hospitalschiff ersetzt werden. Japan, England und die Vereinigten Staaten haben solche Hospitalschiffe ständig im Dienst. Deutschland hatte in den Jahren 1900 und 1901 Gelegenheit, Erfahrungen auf diesem Gebiet in Ostasien zu sammeln. Fast die wichtigste Aufgabe der Schiffsärzte ist und bleibt aber die Fernhaltung von Seuchen, die, sobald sie ausgebrochen sind, bei der Besonderheit der Bordverhältnisse leicht gewaltige Dimensionen annehmen und durch Schwächung des Mannschaftsstandes ein Kriegsschiff leichter kampfunfähig machen können als die Kanonen des Feindes.

An Rot-Kreuz- und Samaritervereine.

Wir werden ermächtigt, den Vereinen, die sich um die Einrichtung unserer Sanitätsanstalten in Olten und Solothurn interessieren, mitzuteilen, daß ihr Besuch dort durchaus willkommen ist. Es wird sich für die betreffenden Vereine empfehlen, sich einige Tage vorher anzumelden und in nicht zu großen Massen (etwa bis 30) an solchen Besuchen teilzunehmen, damit für die betreffenden Anstalten nicht zu große Störungen eintreten.

Bern, 15. April 1915.

Bureau des Rot-Kreuz-Chefarztes.